

# LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Año II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, SABADO 6 DE MAYO DE 1922

Núm. 772

## Pésame

Tenemos el pesar de dar a nuestro estimado amigo don Nicolás Cordero, el más sentido pésame, por haber tenido la pena de ver desaparecer a su muy querido familiar don Rafael García Mora.

## Bibliográficas

Ha llegado a auestramesa de Redacción el número tres de la revista *Sparta* órgano del Centro Intelectual Editor magníficamente editada por la Liorería e Imprenta Falcó y Borrásé.

Tráe muy selecto material por lo que recomendamos a nuestros lectores tan amena e instructiva publicación cuyo envío agradecemos.

## DE CARTAGO

### DEFUNCION

Esta madrugada ha fallecido en esta ciudad el apreciable joven Salvador Patiño que por sus relevantes cualidades gozaba de generales simpatías.

Su entierro se verificará hoy a las cuatro de la tarde y de fijo será muy concurrido.

Damos muy sentido pésame a sus padres don Ricardo Patiño y doña Amalia Quiros de Patiño hermanos y demás familiares.

### ENFERMO

Se encuentra enfermo de gravedad don Ismael Alvarado.

Deseamos de todas veras su pronto restablecimiento.

### DEBUT

Con un éxito notable ha debutado el Circo mexicano Saenz Freres.

Tuvo un lleno completo y todos los artistas fueron extraordinariamente aplaudidos.

CORRESPONSAL.

## Tipos de cambio

433

New York.....	433 %
Londres.....	385 %
París.....	200 %
España.....	338 %
Italia.....	117 %
Suiza.....	420 %
Bélgica.....	185 %
Hamburgo 0:39 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 6 de Mayo de 1922.

## La villa

### Fernández Güell

El señor Lic. don Juan C. Serrano, Apoderado Municipal de Siquirres, solicitó de la Secretaría de Instrucción Pública se elevara *Villa Fernández Güell* a la categoría de Distrito Escolar, lo cual ha obtenido.

Doña Carmen v. de Fernández Güell regaló en esta Villa un lote para la Escuela, otro lote para el Edificio Municipal, una hectárea para la Plaza Pública, un lote para el Cementerio y otro lote para la Iglesia Católica.

El curioso hecho por el Ingeniero don Virgilio Alvarado, ya se aprobó por la Dirección de Obras Públicas.

En dicha villa hay lotes que doña Carmen vende a los pobres a precios bajos y con facilidades de pago.

## Página de la Dirección

# Algunos Comentarios

Ha seguido siendo objeto de la curiosidad pública la campaña que se hace contra el Colegio de Señoritas. Tiene en parte la culpa de ello la prensa periódica, que ha tomado el asunto por su cuenta y quiere sacarle jugo. La cosa pudo haber sido apenas materia de una advertencia; habría bastado a algunos de los periodistas, entre los cuales hay algunos profesores de segunda enseñanza, una breve conversación con la señorita directora del establecimiento; habría bastado confiar en las declaraciones de la señorita de Mezerville y hacer honor a sus palabras, con lo cual no se hubiera hecho más que un acto de caballerosidad, de simple y muy laudable caballerosidad. También habría bastado a los padres de familia con acercarse al Colegio, con exigir una declaración de la Directora y con tener fe en lo que ella dijera.

Su principio es «PAZ». Yo quiero, dice ella, paz en mi colegio. Sabemos que con admirable perspicacia ella no permite que la tempestad traspase las puertas del Colegio. Paz y trabajo es su lema. Esto le bastaría a un hombre de bien y de ánimo generoso y de bien puesto corazón, para no contribuir en forma alguna en alentar una tormenta la cual puede estar hecha de mucha malicia, bajeza y cobardía, y sobre todo, de mucha mentira.

Pero más, aún, se dan cuenta los periodistas de las consecuencias de su ligera obra? O es que adrede se ponen a servicio de tal o cual interés?

Uno de esos intereses parece ser el del arzobispado. Y es la hora de decir con severidad, cuán imprudentes son a veces nuestros políticos que por hacer una frase histórica conmueven los principios de la vida nacional. Recordamos que cuando el Vaticano anunció el nombramiento de Monseñor Castro para el arzobispado, el entonces Secretario de Relaciones Exteriores dirigió al Vaticano un cable que era una humillación para la República.

El estado puede sentirse orgulloso de que en materias de jerarquía eclesiástica, su iglesia se revista de una superior dignidad; el estado puede aspirar a que el clero de la iglesia dominante sea un clero instruido y de grande espíritu, pero nada de ello justifica una actitud servil como la de creer en una decisión del Vaticano sobre cuestiones en que algún derecho se reserva el estado, ha de ser la última palabra. El nombramiento de las primeras autoridades eclesiásticas nace entre nosotros de un acuerdo entre el Gobierno y el Vaticano, y ninguna consideración que se tenga al Vaticano, supone el abandono de los derechos que la República tiene para aceptar o no aceptar las

determinaciones de la Iglesia Romana. Los gobiernos conservadores atienden esto mejor y de allí la facultad que ejercen libremente de vigilar el nombramiento hasta del Papa. Conocida, entre muchas, es la actitud del Gobierno de Austria al elegirse sucesor de Pío X. Los votos del Conclave favorecían al Cardenal Rampolla y el Gobierno de Austria se opuso a esa elección.

Una actitud humillante significa abandono de derechos. La República puede desear las mejores relaciones con la Iglesia, pero hace mal en ceder su posición, nosotros sostenemos el principio de que las relaciones entre el Estado y la Iglesia, deben ser sencillamente respetuosas. Los ataques dentro el Colegio de Señoritas parecen venir del Palacio Arzobispal y es en este sentido que se está alentando una lucha en que la Iglesia pretende invadir un terreno que no es el suyo. La vigilancia de las instituciones del Estado le corresponde estrictamente al Estado, a los padres de familia, sin duda, quienes puedan hacerla sin necesidad de agencias intermedias. Puede suponerse el caso de que el Estado se halle gobernado por personas de un criterio libertad extremo y quieran ellas imponer en la educación del hombre una tendencia liberal extrema. La iglesia no puede hacer otra cosa que combatir desde su púlpito o desde su prensa esas tendencias liberales, pero atenta contra las instituciones del Estado cuando se supone con la facultad de intervenir en su vida.

Estas ideas no suponen ninguna declaración de principios sobre asuntos religiosos; es el modo de ver político de esta cuestión y se inspiran en el buen deseo, si se quiere en el cristiano deseo, de evitarle al país nuevas luchas de carácter religioso, que no conquistan una alma para el paraíso, sino que fomentan odios y prevenciones y crean la intranquilidad pública, y bastantes preocupaciones tiene ahora la nación para que anden los espíritus revueltos sobre cosas del otro mundo.

Haga el arzobispado la magnífica tarea de adoctrinar pueblos, de calmar las preocupaciones de las gentes a quienes se les ha enfermado el alma, de atender a sus propios establecimientos de enseñanza, de fortalecer su propio clero, de hacerlo ilustrado y nobilísimo y eso le dará fuerza y virtud, y lo hará acreedor al respeto de todos los ciudadanos.

Lo del Colegio no vale la pena sino en este sentido. Por lo demás es un poco de inquina de maestros descontentos.

# NOTICIAS MUNDIALES

Los soberanos de España visitarán la capital de Italia.—Los reyes de Italia visitarán Madrid en otoño

MADRID.—En los círculos palatinos se da por definitivamente acordado el viaje de los reyes doña Victoria y don Alfonso a la capital de Italia. A pesar de conservarse reserva bastante estricta en Palacio sobre la fecha acordada tiénesse la certeza de que en la última semana del mes actual, los monarcas realizarán su visita a la Ciudad Eterna. Es objeto de acalorados comentarios el protocolo que ha de seguirse durante la visita regia a Roma, por ser los de España los primeros monarcas que serán recibidos en el Vaticano después de las reformas hechas al protocolo que se puso en ejecución cuando la visita de los reyes Alberto e Isabel de Bélgica.

Como soberanos católicos, los reyes de España hánse visto impedidos de visitar la capital italiana, ante el conflicto existente entre el Quirinal y el Vaticano que hacía incompatible el reconocimiento del poder del rey de Italia sin ultrajar e incurrir en la hostilidad del Pontificado. Eliminadas las barreras por el acercamiento diplomático entre la Santa Sede y la dinastía de Saboya, elementos muy importantes de Italia han ejercido presión en el rey Alfonso para apresurar su visita al reino de Victor Manuel. Noticias de prensa italiana indican que reina un gran ambiente de cordialidad en torno a la anun-

ciada visita del Jefe de Estado español. La sociedad hispano-italiana que cuenta con sucursales en esta corte, en Barcelona, en Sevilla y en otras ciudades, ha recibido gran número de mensajes que se han transmitido a don Alfonso encareciéndole realizara el viaje para apresurar el estrechamiento de los lazos de simpatía y comercio entre los dos reinos.

Calculáse que en el otoño próximo visitarán Madrid los reyes de Italia para pagar la visita de los de España.

Según los planes anunciados extraoficialmente, los reyes visitarán primero el Vaticano, donde Pío XI recibirlos con inusitada pompa y esplendor. Después los reyes se dirigirán al Quirinal, donde serán huéspedes de SS. MM. Victor Manuel e Elena por todo el resto de su estancia en tierra italiana. Doña Victoria probablemente al regresar de Italia se dirija por corta temporada a Inglaterra.

La comisión para la refundición de la deuda aliada completa

WASHINGTON.—El personal de la comisión de refundición de la deuda extranjera de \$ 11.000.000.000 que deban los países aliados a los Estados Unidos, se completó al medio día al confrmarse el Senado el nombramiento del senador Reed Smoot, y el del representante Burton, por 47 votos contra 25, los cuales componen dicha comisión junto con el secretario de Estado

Hughes y el Secretario de Comercio Hoover, más el Secretario del Tesoro Mellon.

Estos nombramientos hablan sido durante semanas objeto de energicos debates, fundados en preceptos constitucionales.

### Disturbios en Egipto

EL CAIRO.—Continúan los disturbios en distintos puntos del territorio egipcio.

En la capital hubo ayer una colisión entre el pueblo y la Policía; tres agentes resultaron gravemente heridos. Los manifestantes recorrieron la ciudad, arrancando todos los arcos levantados con motivo de la proclamación de Soberano, y después invadieron los puestos de Policía, tratando de libertar a los detenidos.

El número de detenciones practicadas en el día de ayer pasa de trescientas.

Servia solicita la intervención de la "Pequeña Entente."

BELGRADO.—El Gobierno servio ha encomendado a sus representantes en Praga y Bucarest que soliciten de los respectivos Gobiernos la mediación de la «Petit Entente» en los asuntos de Fiume, y su intervención en el asunto del cumplimiento del Tratado de Rapallo.—F.

Asamblea Constituyente.—Concentración de tropas.

ROMA.—Para hoy se halla convocada en Fiume una Asamblea constituyente.

En el transcurso de la semana se han concentrado en dicha ciudad un millar de soldados de Infantería y tres baterías de Artillería.

En Opatin se hallan actualmente dos mil soldados, preparados a marchar hacia Fiume si fuera preciso.—F.

### Tropas italianas

ROMA.—Según la Prensa de esta capital, el Gobierno italiano ha ordenado a un regimiento de guarnición en Trieste la ocupación de la ciudad de Fiume, donde la situación es muy grave a consecuencia de las discordias existentes entre los partidos políticos fiumeses.

Los legionarios de D'Annunzio han recibido la orden de hallarse preparados para cualquier eventualidad.—F.

PEQUEÑO IDEARIO, el último cuaderno de Ediciones Renovación. Le proporcionará a usted ocasión de reflexionar sobre un número de pequeños problemas que representan la vida.

## Despedida de la Misión belga

(Telegrama de Limón)

Mayo 5.

A LA PRENSA.

Llevando muy gratos recuerdos de muy hospitalaria y hermosa tierra costarricense, agradecemos la ayuda de Uds. en nuestra misión de paz, y enviamos por su órgano, muy cordial saludo al pueblo de San José.

GEORGES ROUMA.

## La Ley de Vagos

Ha combatido la Ley de Vagos el diputado don Jorge Volio, por creerla atentatoria al derecho individual. «Nosotros, ha dicho el señor Volio, no podemos dar leyes de vagos, debemos devolver al señor Secretario de Gobernación ese proyecto de las Colonias Penales y decirle: póngase a trabajar».

## Nueva revista

El 15 de los corrientes y con el título de «Revista de Revistas», aparecerá una Revista que dirigirá don Víctor M. Rojas Corrales y don Manuel Saavedra.

Esta publicación será semanal.

## Reo en libertad

Ayer fué puesto en libertad el señor Víctor Leandro, a quien se le tenía como autor de la muerte de Teodorico Quirós, hecho ocurrido en San Juan.

Ha sido puesto en libertad bajo fianza de haz que rindió el Lic. don Adán Acosta.

## La Valenciana

Baratillo del incendio

Venderá en este mes CAPAS de hule para niño y un gran surtido de PARAGUAS

## En vías de arreglo

Ayer nos visitó un inquilino confederado y nos expresó lo siguiente: «Los resultados de la reunión en la Casa Presidencial entre caseros y representantes de la sociedad de obreros, ya están dando sus magníficos efectos; don Juan Guillermo Zamora, don Máximo Morales, don Chico Antillón y otros que después les diré, ya hicieron sus respectivos arreglos con sus inquilinos y con esos señores ya la cosa marcha la mar de bien.

En cambio tengo una lista de propietarios que en breve le entregaré a ustedes para su publicación, de todos los que se niegan rotundamente al arreglo a pesar de haber estado presentes en la reunión y a pesar de haber quedado conformes con el arreglo verificado allí en presencia del Primer Magistrado de la República. Es todo cuanto tengo que decir a ustedes por ahora.

Agradecemos los informes suministrados.

## Gaceta Diaria

Don Próspero Salazar Cortés fué nombrado Agente de Policía de San Pedro del Cantón de Santa Bárbara en reposición de don Servilio Alfaro. Cuya renuncia se aceptó.

—Auxiliar Segundo de al Biblioteca Nacional se nombró a don Carlomagno Araya; a don Gonzalo Cordero encargado de la Sala de Revistas y Periódicos.

—En San Alberto, caserío de Siquirres fué creada una Agencia de Policía y se nombró Agente, cuyo pago lo hace la Municipalidad del Cantón, al señor Abel Molina.

—Le fué aceptada la renuncia al señor Ricardo Vargas Carballo, Agente de Policía de San Pedro del Cantón de Barba y se nombró en su lugar al señor Isaias Núñez Ulate.

—A la Junta Edificadora de la iglesia de la ciudad de Liberia le fué concedido permiso para celebrar tres turnos, bajo la vigilancia de la autoridad.

—En el sorteo de Bonos del Empréstito Interno de ₡ 500.000 (quinientos mil colones) de 1915 a 1921 verificado hoy resultaron premiados los siguientes Bonos:

63, 126, 256, 539, 551, 598, 635, 719, 767, 791, 882, 968.

El pago, ₡ 500 cada uno, se hará en letras a la vista, sobre Nueva York.

## Sombrería de M. F. Palomo

Del 1º de mayo en adelante, abriré nuevamente mi Sombrería, contigua a la lechería de don Alberto González.

Único taller donde puede Ud. mandar a arreglar su sombrero, a satisfacción, en estilos modernos.

## Alvarez y Cleves

## Frente a la Artillería

Ofrecen a muy buenos precios:

PINTURA "DOS LEONES" BLANCA Y DE COLOR  
ALAMBRE Y GRAMPAS PARA CERCA  
INODOROS DE PORCELANA Y LAVATORIOS  
TORNILLOS, TUERCAS Y ARANDELAS  
HIERRO PARA TECHOS, INGLÉS Y AMERICANO  
FAJA DE TRANSMISION "WOOSTER"  
ALAMBRE LISO, GALVANIZADO Y NEGRO  
CLAVOS DE ALAMBRE, SURTIDOS  
CERRADURAS, BISAGRAS Y TORNILLOS  
PLANCHAS DE VAPOR INGLÉSAS y muchos otros artículos de ferretería.

Todo a precios sin competencia

## VERME-OL

MATA LAS LOMBRICES  
Sobre a YERBABUENA  
BOTICA ORIENTAL

## Una fiesta en Alajuela

Mañana a las 20 hs. se verificará una Velada de Caridad en el Teatro Municipal de Alajuela.

Organiza esta velada el Instituto, para socorrer a los niños hambrientos de Rusia.

## Anuncios lumíneos

En Cartago se están construyendo las torres giratorias en las que han de ir los anuncios luminosos que tan buenos resultados han dado.

El empresario señor V. M. Castro nos dice que casas de comercio de esta capital y de Cartago, ya se han anunciado.

## En vía de negocio

Mañana parten para el Guacaste nuestros estimados amigos don Enrique Jiménez y don José Manuel Fonseca.

Muy feliz viaje les deseamos.

## Desvaneciéndose una Leyenda

## A propósito de la carta del Lic. Volio

En el afán de justificar la obra del Congreso en su pasada legislatura, tan duramente juzgada e inspirada en su mayor parte en una política de oposición al Gobierno del señor Acosta, vuelve a aparecer la leyenda de que la escisión entre el Ejecutivo y el Congreso que hemos venido contemplando con sincera inquietud por el interés nacional, tuvo origen en la designación del Lic. don Alejandro Alvarado para Secretario de Relaciones Exteriores, designación que pugnaba—según el decir de los defensores del Congreso—con los principios políticos a que debió ajustarse la presente administración. El estar el señor Alvarado en la llanura, nos permite ahora poner el reactivo a esta cuestión.

Los que permanecemos alejados de la campaña electoral de 1919, tanto porque comprendimos la inutilidad de todo esfuerzo para asegurar o combatir la candidatura de Acosta como porque de la vorágine de pasiones y de codicias que entonces se desencadenó no preveíamos saliera nada bueno para la República, si consideramos justo y lógico que los señores Volio formaran parte principal en el gobierno del señor Acosta; y juzgábamos que al Gral. Volio, antiinoquista resuelto desde el propio 27, caudillo valeroso de la Revolución del Sapó y el primero de sus jefes en aceptar—en Puntarenas—la candidatura Acosta que las gentes del interior lanzaran, sería el llamado a ocupar la Cartera de Guerra en el nuevo gobierno. Pero fué don Julio quien no lo creyó así y al formar su Gabinete dió esa cartera a su hermano don Aquiles. Esta designación fué anterior a la de la Cancillería o mejor dicho, fué conocida antes—y disgustó profundamente a los señores Volio, a punto de que se supo de escenas muy violentas sucedidas entre ellos y don Julio. La ruptura quedó planteada entonces. Los señores Volio y don Julio andarían en adelante por diversos rumbos.

Ese motivo no era, empero, pregonable. Se acudió para justificar la divergencia ante el país, al nombramiento del señor Alvarado, que por la oposición de los grupos de González y de doña Amparo le presentaban, resultaba fácil de combatir entre los Diputados. Las capacidades y preparación del nombrado, que eran una garantía de buen servicio para el país en el ramo de las relaciones externas, constituían una razón de inquietud para aquellos grupos, pues sabían no habría de inclinarse a sus exigencias. Y vino el repudio de aquel nombramiento y luego la amenaza de hostilidad de parte de la mayoría del Congreso para el Ejecutivo si no variaba la elección de Canciller.

Qué razón se adujo? La misma que se sigue canturreando todavía, la de que el Lic. Alvarado había sido tinoquista, escribió una hoja volante exponiendo las circunstancias políticas que precedieron al 27 de Enero y fué colaborador en la Cámara en los primeros meses de 1917.

Argumento para la muchedumbre que no discierne ni recuerda bien, pero imposible entre las gentes que conocen a todos los actores de la comedia política, y saben punto por punto el desarrollo de sus escenas. Sostenemos con toda la firmeza posible que en el movimiento contra el Lic. Alvarado no intervino ninguna doctrina de alta política, ninguna tendencia al bien de la República. Porque los que lo encabezaron y siguieron—con muy contadas excepciones—no habían mantenido ni han mantenido luego el principio al cual digieron se acogían.

Sin ánimo de agravar ni siquiera de criticar a nadie, señalaremos hechos que así lo demuestran. Las listas de diputados que con el nombre de Partido Acostista triunfaron en 1919, fueron forjadas a gusto y sabor del Licenciado Volio. Pues bien en ellas—esto es—entre los que habrían de cumplir la función de dar las leyes en el periódico de la Restauración, se hallaron gentes que habían apoyado y servido al régimen de Tinoco o se habían apro-

vechado de él en alguna forma: unos fueron partidarios de Pelico, otros fueron diputados a su Constituyente y sus Cámaras, otros escribieron en la prensa en forma exaltada y rendida la justificación del golpe del 27 y llenaron de ditirambos al Jefe Provisorio; otros fueron

## DIA A DIA

## Quisicosas Josefinas

Caminar por esas calles de Dios, resulta una diversión económica y casi una molestia gratuita.

Amén de los muchos impedimentos naturales, que son efecto de la desidia administrativa, se tropieza con otros que llamaremos artificiales, y que podrían muy bien evitarse dictando o haciendo observar buenas ordenanzas municipales. Ellos son:

Los guarda cantones humanos, que se estacionan en las aceras y las convierten en salones de tertulia donde charla que te charla sandeces, se reúnen los desocupados estorbando el libre tránsito de los que van y vienen de sus quehaceres.

Hemos notado que, muchas veces, los que departen amigablemente, son dependientes de las autoridades.

Los que van contra dirección, o sea los que marchan en sentido contrario de lo que marcan o deberían marcar los reglamentos de policía, como está establecido en todas las ciudades del exterior, llevando siempre la derecha.

Los mirones de escaparates, que se paran horas y horas ante las vitrinas de las tiendas de novedades, y se extasiaban contemplando las muñecas de donde Herrero y otros establecimientos comerciales de buen gusto.

Los esqueneros que se paran la mayor parte del día y de la noche, especialmente en los barrios orilleros, plantados en las esquinas y atisbando de un lado para otro si sale la ñata o entra la nariguda.

Las comadres de vecindario que comentan en las aceras los hechos del día anterior, de la mañana presente o de la tarde que ha de venir e inventan mentiras y petrañas, en vez de bañar a sus hijos, hacer la comida y tener la casa limpia.

Y por fin, las catervas de chiquillos que invaden las vías públicas y las convierten en campos de foot ball, o juegan MANOS ARRIBA, diversión cinematográfica importada de los Estados Unidos, o patinan sobre un pie, o juegan a revolución haciendo los disparos

empleados del gobierno aquél y algunos lo fueron, valiéndose precisamente de la influencia que en un principio pudo el señor Alvarado ejercer en su favor, y muy pocos tomaron con el calor que el Licenciado Alvarado la lucha contra Tinoco. Porque el propio Licenciado Volio

de fusilería con puñados de polvo y alguna que otra piedra, que pone en grave peligro cuando menos, la seguridad de los cristales de las ventanas.

Grata diversión económica resulta también la que llamaremos LOS MELOJA, parodiando un modismo de los hermanos Quintero. Esos trasnochadores que a deshora salen de una cerrada cafetería en la que se expende guaro de contrabando, o de un tugurio donde se juega a los prohibidos, o de una cantina de los barrios extremos, o de un restaurante de baja estofa, y en estado de *media ceba*, y blanbiendo una guitarra, se sientan en el bordillo de la primera acera que les sale al paso, y allí canta que te canta, con voz aguardentosa, y rasca que te rasca sin ton ni son la panza del instrumento que inmortalizó Figaro, despiertan a los dormidos y molestan a los despiertos.

A veces se pelean entre ellos sobre cualquier punto de canción, y es de oír el vocabulario que usan y los improprios que se dictan, que a veces excitan las iras alcohólicas de los contertulios, y las emprenden a puñetazos unos contra otros, de los que salen maltruchas las ventanas, por la correspondiente quebradera de vidrios, y ellos a causa de algún manotazo que les pone un ojo morado.

Entonces viene la fuga, por miedo al de punto, que casi nunca está en su punto, sino de visita donde alguna niña miedosa de espantos, que requiere el apoyo de la autoridad para dormir tranquila, o en alguna cafetería trasnochadora, que a cambio de que *no sea ingrato*, le obsequian una taza de café y le dejan cobijarse de la intemperie bajo techo.

Entre tanto, si algún vecino pasa una tribulación o tiene una necesidad.... Que se arregle.... es en vano que busque quien le socorra.

KASIMIRO

## Una queja al Director de Correos

Importantes vecinos de Florencia, San Carlos, se han presentado al señor Director General de Correos, pidiendo se restablezca nuevamente el servicio de posta que se hacía de Florencia a Buena Vista, cuya su presión ha dejado incomunicados a gran cantidad de personas, especialmente al personal de las fincas de don Modesto Murillo, don Joaquín Aguilar, don Esteban Maroto, don Guillermo Matamoros y don Hormidas Araya.

Un importante vecino de aquel lugar, don Abelardo Hidalgo, ofreció en fecha pasada, no sólo servir gratuitamente el cargo de telegrafista en La Vieja, sino dar el local respectivo con tal de que se estableciera allí este importante servicio. La petición no fué considerada por el señor Ministro de Gobernación a quien se hizo, y hoy, sufren esos vecinos un nuevo desengaño al ver suprimida la única comunicación que los ponía en contacto con el interior.

debió recordar que admitió al Licenciado Alvarado en reuniones secretas celebradas para tratar del derrocamiento de Tinoco; que desde que él protestó por la orden de captura « como hayalugara dictada contra Rogelio Fernández, en la propia Cámara, y se separó de ésta en un gesto nobilísimo de lealtad hacia el pueblo, fué un constante y eficaz servidor de la Revolución, así recolectando fondos para enviar a sus mantenedores, así reclamando la libertad de quienes la alentaban en el interior, como el doctor Giustiniani y el mismo Licenciado Volio. ¿Podía negarse derecho a participar en el gobierno que organizara el elemento revolucionario, a quienes de algún modo habían colaborado en su triunfo, por sólo el hecho de haber sido tinoquista en un principio? Los señores don Tomás Soley, don Carlos Díaz, don Carlos Leiva, don Víctor Guardia, don Carlos María Jiménez, don Amadeo Vargas, los Fernández Güell, y tantos otros, estaban en igual caso que el Licenciado Alvarado.

No hubo sujeción a ningún principio de interés para la República en la actitud del Congreso en contra del Licenciado Alvarado. Y los hechos posteriores lo han confirmado. ¿No acaba de recibir el Licenciado Volio la Presidencia del Congreso de la alianza de su grupo con otro integrador por los elegidos gracias al favor oficial, entre quienes se distinguen señalados elementos del tinoquismo? Y esta misma alianza, no ha elegido para ocupar la Corte a personas muy competentes y honorables por cierto que formaron parte de la Corte de 1917?

¿Es que el Lic. Volio aplica así mismo al Congreso y a la Corte un principio político y otro—adverso—al Ejecutivo?

No hubo ni ha habido más tarde, razón de sana política en el rechazo del nombre del Lic. Alvarado ni en la oposición sistemática sufrida por el Gobierno. El nombre del Licenciado Alvarado fué un pretexto publicable y nada más; y la oposición que siguió, la consecuencia necesaria de la enemistad personal ya, de los señores Acosta y Volio.

Preparada la maniobra entre los diputados de 1919, aprovechando las ambiciones desechadas de los diferentes círculos restauradores,— vino la exigencia hecha por la Cámara de apartar del gabinete al Lic. Alvarado.— La situación delicada que se presentó al Presidente era sin embargo, muy clara. Se le amenazaba con la hostilidad del Congreso; pero no debía retroceder. No por consideración de amistad al Lic. Alvarado, quien sinceramente lo había relevado de ella para evitar la divergencia; ni por reconocimiento de sus aptitudes para el cargo ofrecido; ni por escrúpulo viril o terquedad aragonesa.—No. El Presidente no podía inclinarse en esta ocasión, sin comprometer seriamente la independencia de acción de su gobierno, sin quedar entregado a los aleatorios caprichos de las mayorías que se sucedieran en la Cámara. El punto era decisivo para él y su actitud firme estaba apoyada por la naturaleza misma de nuestro sistema constitucional, caracterizada así en doctrina como en la Carta Fundamental, expresamente. Por lo demás, la voluntad popular lo designó a él para el ejercicio de la Presidencia con las facultades que la Constitución señalaba, incluso la de nombrar sus Secretarios de Estado; y la misma voluntad popular eligió diputados, pero con las funciones definidas por la Constitución, que no les concedía la de vetar el nombramiento del gabinete ejecutivo.

Aquello habría sido variar la mecánica de nuestras instituciones. Ahí ojalá el Presidente Acosta hubiera mantenido en la defensa de los intereses nacionales igual firmeza que la usada entonces.

La lucha se inició. Y fué ruda, velada con motivos patrioterros, pero constante y enconada.

TACITO

## Por las Alcaldías

Se ordena la captura de Luis Bolaños Rodríguez por haber cometido un delito en la jurisdicción de Heredia.

—Se pone en libertad a Víctor Granados que aparecía como indiciado en sumaria por estaba constituida en perjuicio de Florentino Vega.

—Se ordena citar por edictos al indiciado Marino Trejos Matamoros en sumaria seguida por hurto de uso.

—De los expedientes civiles se ve que los cuatro alcaldes de San José, aun no se les ha presentado un caso en que hayan entrado a apreciar la célebre ley sobre el inquilinato dictada el 24 de marzo último, porque todos los desabucios que hasta ahora se han ejecutado, son de fecha muy anterior y los que actualmente se presentan, todos se fundan en la falta de pago de los inquilinos. Prometemos publicar la primera resolución que dicten los funcionarios referente al valor o invalidez de la ley sobre inquilinato. De modo, pues, que todos los cargos lanzados hasta ahora contra los alcaldes, pecan de injustos y de apasionados.

## Por el Registro Público

Existen actualmente en este Registro 935 tomos para inscribir propiedades, 120 para hipotecas, 26 para personas y 9 para el registro mercantil. El corriente del Diario es el 121.

—Durante el mes de abril último fueron presentados 854 documentos con 1249 operaciones.

—Llega a 25 el número de tomos completamente deteriorados por el uso y el tiempo. Se debiera mandar reparar dichos tomos lo más pronto posible.

También se debiera ordenar la limpieza del interior del edificio, pues ya da asco ver las paredes tapizadas de telarañas y polvo.

—Han sido sustituidos los asientos viejos por otros elegantes y cómodos que fueron enviados de los talleres de Obras Públicas.

## Sociedad al día

Para Tres Ríos salió la señora esposa de don Víctor Guardia y su hija Margarita.

—Para Cartago el Lic. don Mariano Alvarez Melgar.

—Para Turrialba don Francisco Sáenz.

—Próximamente partirá para Estados Unidos en viaje de recreo, el Lic. don José Dávila.

## En el Pacífico

Uno de los brequeros del Ferrocarril al Pacífico, pasando de un carro a otro con una carga, tuvo la mala suerte de que se le esfondara el piso y cayera, recibiendo una grave herida en la nariz. Fué trasladado al Hospital para su curación.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta de Falcó & Borrásé.

## Una directiva

El Gremio de Albañiles ha nombrado su directiva en la forma siguiente:

Pedro Salazar, Presidente.  
Abel Cambronero, Vicepresidente.  
Dolores Mora, Secretario.  
German Romero, Tesorero.  
José Solano, Tesorero General.  
Miguel Romero, rer. Vocal.  
Trinidad Zúñiga, 2º.  
Alberto Morna, Fiscal General.

Esta Directiva fungirá desde el 1º de Mayo de este año hasta el 31 de Julio de 1923.

AMI NUMEROSA Glientela de San José aviso que he trasladado mi taller de zapatería a TRES RIOS donde atenderé, como siempre, los gustos más refinados.

ISMAEL LOAIZA

Colaboración

# Benito Beltrán Paniza

Así se llamaba el caballero. La gran Colombia le dió calentita cuna. Se desarrolló, se cultivó bajo la influencia de clara luz. Ya consciente, y aspirante a la vida de ciudadanía, tomó parte en movimientos armados. Una bala le cercenó dos dedos de la mano derecha. Sin ellos la trajo él después a Costa Rica. Vino notable miembro de una buena Compañía dramática. Trabajó lucidamente en nuestra escena. Al poco tiempo cayó herido y se apartó de la Compañía, que se alejó. Ascendió por medio del matrimonio a prisionero de la que lo hirió, y constituyó con ella feliz un hogar, de lo cual fueron apareciendo ordenadamente comprobaciones.

Llegó cierta fecha. Fue comisionado para fungir como Agente Primero Principal de Policía. El muy estimable Señor Beltrán convino en ayudarme en calidad de Secretario. En tal posición le conocí nuevos aspectos. Era inteligente sin charlatanismo, independiente sin quijotismo, tenía todas las señales del hombre de carácter. Era ingenuo, altruista y cariñoso. Lo quise mucho. El era aficionado a la literatura. Me recitó varios trozos en prosa, varios en verso. A uno de éstos lo adapté inmediatamente a un trozo de Lucrecia Borgia. Lo tanto obligadamente y también a dúo. Es bellísimo. Como es natural, cuando por excitativa de algún benévolo, canto ese trozo, con el sentimiento hago desde aquí una señal a don Benito. El sonrío y me dice: «Acompaña a Tata Dios».

Como el tiempo nunca se demora, llegó el año de 1885. El gran cachetón don Justo Rufino Barrios nos gritó desde Guatemala sin prudencia ni criterio: «¡Asumo el mando de los ejércitos de Centro América!» Y como no lo habíamos conversado él y nosotros, nos dió cólera, nos erguimos medio armados y adelantamos hacia él. Llegué a don Bernardo (3 de la madre) y le dije: «Quiero ser el primero en las fatigas y en los peligros». Lo tendré presente con agradecimiento, me expresó. El Presidente Fernández en Mojica, se re-

facilaba con *biscuit dombouche*. A los pocos días, acampada mucha gente en Esparta y yo con ella, la benevolencia de don Pedro Zeledón, de don Jesús Soto y del malotrota don Juan Bautista Quirós me ascendió a Inspector del Ejército. Dichosamente yo tenía recorrido el código militar, y acepté. Poco tiempo después me agregaron la Habilitaduría, esto es: querían que yo pagara a la tropa. Bueno, dije, porque nada me asusta. La responsabilidad era abrumadora. Como yo conocía a don Benito, que figuraba entre nosotros, le pregunté si me auxiliara en la Habilitaduría, y habiéndome dicho con entusiasmo que sí, le encomendé el tesoro que ya había yo recibido. Pasamos a Nicaragua. En Corinto, Chinandega, El Viejo y Leon me tocó fungir. Don Benito me acompañaba. El inspeccionaba cuando yo pagaba. En números soy más torpe que en otras cosas que no se parecen a *comer cajetas calientes*.

Seis u ocho semanas anduvo don Benito auxiliar mío. Sus servicios no pudieron ser más satisfactorios: mucho celo y esmero y competencia. Volvimos a San José. Don Benito se fué a su hogar; yo seguí recorriendo algunas provincias, concluyendo el pago a las tropas, pago no efectuado por otros jefes. Concluída mi tarea, presenté mis cuentas. El gran maestro don Manuel Antonio Quirós las vió. Apareció un superavit a mi favor de veinte y cinco centavos. Aquel éxito lo debí a la preciosa intervención de don Benito Beltrán.

Cuando en mis reminiscencias pronuncio el nombre de ese colombiano estimabilísimo, deploro que en Costa Rica haya habido mezquindad para él, así como para el notabilísimo don Carlos Patiño, General, Jefe del Regimiento en que marché como segundo. Esos dos señores fueron eminentes servidores de Costa Rica. Yo repetiré siempre sus nombres, conmovido y con el sombrero abajo.

ZENÓN CASTRO R.  
San José, Abril 27 de 1922.

# Mañana se reúne una Sociedad Industrial

Mañana a las catorce horas se reunirá la Sociedad Nacional de la drillos mosaico en la Confederación. El objeto de la asamblea es para tratar todos los asuntos relacionados con la marcha del negocio y para nombrar algunos miembros de la Directiva.

Esta sociedad, pasadas las primeras dificultades, está en buen pie y cada día aumenta el número de sus accionistas.

**893 ES EL**  
Teléfono **La Bodega**  
- DE -

Lado N. del Mercado, frente al Diluvio  
Acabamos de recibir Harinas "Gen" y "Gold Medal". Consulte nuestros precios.  
Francisco Armijo

# Cuestiones Deportivas

## Todavía el juego del domingo

El señor Cosme de la O. que mas parece ser el Secretario de la Sociedad Gimnástica Española, que para el caso da lo mismo, se deja venir hoy en el Diario del Comercio, haciendo la apología del primer team de su club de su maravilloso juego del domingo y afirmando al final que un ataque como en el de la Gimnástica, puede marcar en un juego como el del domingo, tres o cuatro puntos al Herediano con todo y su buena defensa.

Esa autorizada opinión nos da derecho para seguir creyendo que hicieron mal los que celebraron la jornada del domingo como un triunfo moral de la Gimnástica y que los nuevos datos que nos suministra Cosme de la O, robustecen nuestra opinión de que para ella fue un fracaso ese juego.

Hemos dicho de que la Gimnástica se preparó para este juego, que practicó especialmente, que fortaleció su equipo (no nos importa saber si con jugadores de Alajuela, de Cartago o de Limón, porque no se

jugaba match de Liga. Igual cosa pudo haber hecho el Herediano) y que cuando se encontró segura retó al Herediano, y que últimamente pidió la postergación del juego mientras pudiese presentar el equipo que para ese fin tenía dispuesto.

Nada de lo anterior ha sido desvirtuado por Cosme de la O, sió que ha relatado el juego, no como cronista imparcial sino como parte interesada. Está en su derecho y debe hacerlo.

Y como nosotros no hicimos crónica, sino que nos dedicamos a desvanecer, en este caso, la falsa teoría del *triunfo moral*, seguimos creyendo como Cosme de la O, que la Gimnástica pudo hacerle tres o cuatro goals al Herediano, el domingo último, y que por consiguiente fué para ella un fracaso el resultado obtenido.

Por eso nos deben alegar a su favor triunfo moral.

FREE KICK

# La Nota Parlamentaria

## Proycontraen la Ley de Vagos

Ya las sesiones del Congreso comienzan a disputar interés. El señor Trejos defiende con tesón su dictamen y argumenta sobre los perjuicios que para el país acarrea la vagancia.

No quiere que la ley haga clasificaciones odiosas entre vagos pobres y en vagos ricos. Considera que son mas perjudiciales los vagos ricos porque con el recurso del dinero pueden ocasionar mayores males en la familia. Se extendió largamente sobre este particular y su discurso tuvo periodos bien razonados y de gran elocuencia. Opina pues, porque de dé la ley de vagos sin distinción de clases para que se cumpla el precepto constitucional de igualdad ante la ley.

El General Volio también estuvo feliz pero en otro campo; en el contrario.

No quiere el General ninguna ley ninguna restricción para los vagos; considera esto atentatorio a la libertad individual. La vagancia—dice—está en la estructura natural del hombre; producto es de su psicología; de su educación; de su medio ambiente. Para reformarlo está la escuela. El vago que roba o que haga daño, ahí están las leyes comunes que se encargan de castigarlo. La ley de vagos puede ser un instrumento perjudicial para los ciudadanos, en manos de gobiernos poco escrupulosos. No es él quien dará su voto a ninguna ley que sea atentatoria a la libertad individual.

Tales fueron, en resumen, los argumentos que de uno y otro lado se expusieron.

El poco campo que disponemos nos obliga a condensar los debates y apuntar nada más que lo que creemos de más relieve en las sesiones. En realidad los señores diputados están frente a un problema, con motivo de la ley que hoy se discute.

Eso de la vagancia es muy relativo y muy difícil de controlar y localizar. También es muy fácil burlar la ley de vagos. Las mil formas y clases de trabajo, son el mejor recurso para que los vagos hábiles e inteligentes burlen la vigilancia de la policía. Y decimos que es muy sencillo es burlar dicha ley, desde luego que hace años existe, y la plaga los vagos cada vez es más numerosa. Esa es la verdad. Por otra parte: ¿es que en realidad hay vagos por el placer de serlo? Y el número de éstos, ¿merece una ley que los obligue a trabajar? Porque si trata de unos pocos no valdría la pena.

Por último: ¿No hay agentes del medio ambiente que obliguen al hombre a cruzarse de brazos? ¿Por ventura el hombre siempre tiene trabajo? ¿Por ventura siempre tiene salud?

Los sufrimientos morales ¿no son una depresión para la voluntad del hombre? ¿Hay tantos y tantos motivos que es peligroso legislar en este sentido sin caer en una injusticia!

Por eso es que casi, casi, estamos con la tesis opuesta del General Volio.

TIK

**SE VENDE PROPIA PARA UN GRAN HOTEL**

**La Casa que actualmente ocupa el CLUB COSTA RICA**

Tiene 20 departamentos y está situada 75 vs. al S. del Palacio de Justicia

**Entenderse con Luis García C.**

### Personales

Procedentes de la Zona Atlántica, se encuentran en esta capital, los señores don Francisco Ramírez Caicedo y don José Mateo Hunter, esforzados agricultores y empresarios de aquella región.

Son ellos accionistas de las minas de carbón que han denunciado los doctores José M. Castro y Miguel A. Velásquez y que hoy parece que tengan un brillante porvenir, y la resolución de ciertos asuntos relacionados con, esa empresa, los ha traído a esta ciudad, donde les deseamos muy feliz éxito y muy grata permanencia.

El lunes de esta semana partió para la República de El Salvador, la apreciable familia de nuestro particular amigo don Azarías Bolaños. Que lleve muy feliz viaje son nuestros mejores deseos.

IMPRENTA - LIBRERIA - ENCUADERNACION

**FALCÓ & BORRASE**

FRENTE AL LADO NORTE DEL MERCADO, SAN JOSÉ

Teléfono 329 - Apartado 638

OBRAS DE PIO BAROJA

CÉSAR O NADA.....	4 00
AURORA ROJA.....	3 50
LA FERIA DE LOS INDISCRETOS.....	3 50
LAS TRAGEDIAS GROTESCAS.....	3 50
LAS INQUIETUDES DE SHANTI ANDIA.....	3 50
EL ARBOL DE LA CIENCIA.....	3 50
EL MUNDO ES ANSI.....	3 50
EL APREDIZ DE CONSPIRADOR.....	3 50
CAMINO DE PERFECCIÓN.....	1 52
ZALACAÍN EL AVENTURERO.....	1 25
EL TABLADO DE ARLEQUIN.....	1 20
PARADOX, REY.....	3 00
LA RUTA DEL AVENTURERO.....	3 50
LOS CAMINOS DEL MUNDO.....	3 50
CON LA PLUMA Y CON EL SABLE.....	3 50
LOS RECURSOS DE LA ASTUCIA.....	3 55
EL ESCUADRÓN DEL BRIGANTE.....	3 50
EL MAYORAZGO DE LABRAS.....	1 25

OBRAS DE FRANCE (Anatole).

La azucena roja.....	3 50
El crimen de un académico.....	3 50
El peso de Santa Clara.....	3 50
Opiniones de Jerónimo Coignard.....	3 50
El colmo del pasto.....	3 50
El maniquí de mimbre.....	3 50
El anillo de amatista.....	3 50
El Figón de la reina Patoja.....	3 50
misaa.....	3 50

EL MARAVILLOSO VIAJE DE NILS HORGERSO A TRAVÉS DE SUECIA POR SELMA LAGERLÖFF

Presentación espléndida, gran formato, 500 páginas de copiosa lectura, con 18 hermosas ilustraciones fuera de texto. Precio: 5-60

# Notas Cortas

Informan de La Cruz de que allá están en su apogeo las quemadas. Potrereros, rastros, desmontes todo ha sido arrasado por el fuego.

En el mismo lugar se levanta una contribución para el socorro de los niños rusos. Hay ya recogida una regular suma.

«El Travieso» se llamará un semanario humorístico que dirigirá el joven don V. M. Castro.

Se ha emprendido en Cartago una cruzada contra el juego. La policía vigila de cerca las casas donde siempre se ha jugado.

En el barrio de Concepción de Cartago, algunos individuos visitaron la escuela de dicho lugar, donde dejaron colillas de cigarros, tóforos y otros deshechos y registraron mesas y pupitres.

Se espera la llegada del vapor «Lackawana» que viene de Vera

cruz a cargar una segunda partida de novillos destinados a México.

Ayer no hubo sesión Municipal por falta de quorum. Solo se presentaron tres municipales.

La Policía de higiene ha detenido a varios lecheros por expender el artículo mezclado con agua.

El Gobierno de Nicaragua celebrará un empréstito con banqueros norteamericanos, por cuatro millones de dólares

### Descentralización de los fondos escolares

El diputado Ortiz presentó un proyecto de ley tendiente a la descentralización de los fondos escolares, que serán administrados por una Junta integrada por cinco miembros. Se llamará Junta Nacional de Educación, y tendrá personalidad jurídica.

### Serenata a Soley Güell

Con motivo de haber sido llamado por el Ejecutivo, el caballero don Tomás Soley Güell, a ocupar la Subsecretaría de Hacienda, un grupo de simpatizadores y amigos preparan para mañana una serenata en su honor, que se llevará a cabo a las 23 horas.

El jazz band de Jiménez Rojas ejecutará lo mejor de su repertorio. Por esta muestra de simpatía reinará gran entusiasmo.

ENCARGUE SUS TRABAJOS DE TIPOGRAFIA EN LA IMPRENTA

**Falcó & Borrásé**

Y QUEDARA PLENAMENTE SATISFECHO

Frente al lado Norte del Mercado (PASAJE CALDERON)

APARTADO 638 - SAN JOSE - TELÉFONO 884

### LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

Apartado: P

TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN ADMINISTRACIÓN: 884

### El lunes próximo

La conocida intelectual, Carmen Lira, hará una disertación en la Sociedad de obreros confederados; hay mucho entusiasmo por escuchar a tan distinguida escritora, cuya carrera en el campo de las letras ha sido siempre meritoria.

Los obreros aprenderán muchas cosas buenas, y no hay que dudar que el lunes en la noche habrá una magnífica concurrencia en el Salón de la Confederación. Es de advertir que esta es la segunda conferencia con que se inicia la Sociedad en sus nuevas labores.

El lema de esa institución de trabajadores es: lucha y conciencia.

Asistiremos el lunes próximo y daremos la crónica informativa a nuestros lectores.

### Ediciones Renovación

SI DESEA UD. COMPRAR EL CUADERNO PEQUENO IDEARIO del escritor español ANGEL GANIVET está a la venta en las siguientes Agencias:

EN SAN JOSE:

Librería Tormo — Bazar Costa Rica  
Librería Alsina — Librería Expres  
Librería Trejos  
Librería Falcó & Borrásé

CARTAGO: Alejandro Bonilla  
HEREDIA: T. Chaveri & Co.  
ALAJUELA: Tito Livio Solera  
LIMÓN: Domingo Merino  
PUNTARENAS: Ulpiano Fonseca  
LIBERIA: Alberto Cortés  
SAN RAMON: Acosta Hermanos  
SANTO DOMINGO: Antonio Zúñiga  
ESPARTA: Ricardo Calvo  
GRECIA: Arturo Vega  
SANTA MARIA DOTA: Isaac Arias  
NARANJO: Juan R. González  
OROTINA: Luis Rubio Guerrero  
SIQUIRRES: P. Valdelomar  
LA SIERRA: Moisés Ramos  
VILLA COLON: Celso Chavarría  
SANTA ANA: Juan Méndez Chaves  
MORAVIA: Abelardo Quesada  
JUAN VIÑAS: Alfredo Portugués  
TURRIALBA: Jaime Marín  
MATINA: Adán Jenkins  
SANTA BARBARA: Roberto Murillo  
LA CRUZ: Otoniel Vega  
SARDINAL: Tiburcio Cordero  
PURISCAL: Carlos Pacheco C.  
VILLA QUESADA: José G. Salazar  
PALMARES: Jose A. Vega  
S. JOAQUIN: Fed. J. Cambronero  
PARAISO: Abel Coto  
CERVANTES: Faustino Padilla  
CORONADO: Mina Soto G.  
CAÑAS: Manuel Marín T.  
BAGACES: Isaac Aguilar B.  
NICOYA: Francisco Carrillo  
SANTA CRUZ: Enrique Briceño  
TILARAN: Recaredo Murillo  
LAS JUNTAS: Luis Salazar F.  
GUAPILES: Espíritu Calderón  
SAN RAFAEL (Heredia): Sergio Hernández  
DESAMPARADOS: Rafael Gamboa  
TIBAS: Demetrio Cordero

### Nuevas remesas de Bombillas




han llegado al Almacén de

# Koberg

Suscríbase a LA PRENSA

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas "Lager" grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

# Bancarrotas de la Ternura

Siempre que sale a la superficie un SUCESO de esos espeluznantes, en que el hombre convertido en fiera, mata con toda clase de refinamientos a un semejante, alzamos la voz y nos tapamos los ojos, para no ver el HECHO con todas sus miserias. Días y más días se oye condenar al autor, y hasta en los templos, se levantan cataratas de condenas, sobre las contritas frentes de los prosternados, estallando rigurosas bajo la impasible agonía del Cristo clemente...

Entre las partes de alma nacional donde florecen los sentimientos colectivos, han una yerma; es la parcela de la ternura, el campo donde germina la piedad hacia lo humano, el cariño a lo humilde, la efusión cordial que suaviza los ímpetus y hace amar lo grácil y delicado.

Nuestra sensibilidad polariza hacia el odio; nuestra religión en manos de sacerdotes zafios, piensa más en condenar que en redimir y nuestra política es esencialmente el choque brutal de dos intolerancias.

De ahí nace nuestra incapacidad para asimilarnos la civilización moderna. Tiene esta por clave una palabra: amor. Amor a los desvalidos y los humildes: amor a la dignidad del hombre, en las democracias; amor de los bellos amores, de los amores infinitos presentes o de los que se fueron para no volver y en

donde se anega todo nuestro ser; amor a la paz del corazón por la cual lloran los que tienen hambre y los que sienten abitos; los que creen sinceramente y los que dudan; los que sufren todos los dolores y saborean la fugaz dicha del vivir. La ceguera febril de nuestro corazón, cerrado a las blacas clemencias rige nuestro ser. En todos está en bancarrotas la ternura. Nuestra alma es cruel; transpira el odio.

Siglo tras siglo nos han forjado así. Sin ternura en el alma toda florecencia se agostará, porque la ternura abrazada al trabajo es la paciencia, aliada con la energía es la perseverancia, que son virtudes ausentes en nuestro corazón.

Cuando seamos capaces de sentir la pausada efusión de afecto hacia nuestros semejantes, cuando día tras día arrojemos los disfraces con que pretendemos engañarnos y nos reconocamos tales como somos, hermanos en la miseria y en la abyección, seres caídos entre cuyos instintos e ideales se interpone la sombra de la bestia que cada cual lleva en su pecho, acaso comencemos a amarnos, y como una rosa en un estercero, se entreabra en nuestro corazón un capullo de ternura y de piedad....

G. DEL RÍO

# La implantación en España de los tribunales para niños delincuentes

**Impuesto especial para los solteros — La exportación de naranjas a Francia — Asociación de expertos industriales — Reducción de las tarifas aduaneras**

MADRID.—Hánse publicado en la Gaceta las nuevas reglas por las cuales se regirá el tribunal de niños. Los jueces están autorizados a poner multas por crímenes cometidos por menores, que serán pagadas por parientes o guardianes. No se podrá castigar a los menores con pena de cárcel, pero podrán ser colocados bajo la protección de guardianes u obrados oficialmente.

MADRID.—En los círculos oficiales de esta capital, se dice que el Ministro de hacienda, señor Bergamín, se propone introducir en uno de los proyectos de ley que presentará a las cortes, en su reapertura, un impuesto especial gravando a los solteros. Otros 17 proyectos de ley redactados por el ministro de hacienda señor Cambó han sido adoptados por su sucesor y serán discutidos en conjunto por el parlamento. Se espera sin embargo que se introducirán varias modificaciones en las partidas de impuestos sobre artículos de lujo.

MADRID.—Los parlamentarios valencianos han solicitado del jefe del gobierno señor Sánchez Guerra, y del ministro de estado, señor Fernández Prida, que en el nuevo tratado comercial con Francia, próximo a firmarse, concedan facilidades para la exportación de la naranja a

la vecina república.

MADRID.—La Asociación de expertos industriales de España se reunió bajo la presidencia de Moreno Caracciolo, profesor de la escuela industrial.

El vicepresidente de la Asociación de ingenieros industriales, señor Burgaleta, hizo resaltar las oportunidades que tenían los obreros más modestos para llegar a ocupar los puestos más altos demostrando su habilidad. También se ocupó de la cuestión de las tarifas aduaneras, declarando que toda la cuestión había sido llevada por caminos erróneos sin haber consultado a expertos que conocen verdaderamente las necesidades de la industria española.

BARCELONA.—En una reunión celebrada por la sociedad para el desenvolvimiento de la industria nacional, se aprobó una resolución protestando energicamente contra la ley votada últimamente por el congreso permitiendo la reducción de las tarifas aduaneras. La sociedad manifestó su atención de emprender una campaña para evitar el que los comités permanentes del congreso y del senado aprobasen dicha ley, declarando que la misma es sumamente desfavorable a la industria española.

# Sección de avisos Económicos

**Harina Monograma**

ACABA DE RECIBIR José Andrés Coronado FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA Teléfono 511

**En el Hotel América de Alajuela**

SE ENCUENTRAN MUY BUENAS BESTIAS DE ALQUILER. J. B. ROMERO CASAL

**EL COMETA.** Taller de fundición. Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x por 13 y 6 pailas de varios tamaños.—Martín y Medina.

**LA IMPRENTA FALCÓ Y BORRASE** le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

**PARAGUAS! PARAGUAS!** GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERÍA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

**DESEO** alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

**LA COLONIAL.**—Fábrica de Café y cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

**LA FABRICA DE CIGARRILLOS** CORTES de Cuesta de Moras necesita trabajadoras de cigarrillos, se paga a 15 el colón. El Gerente, SALVADOR CORTES (hijo)

**TRASLADO.**—Del 1º al 5 de Mayo próximo se trasladará la Oficina de Negocios Bancarios de don Basilio Acuña P., al local situado 25 varas al Sur de «La Proveedora» frente al Pasaje del Mercado, propiedad de don Francisco Amerling.

**FABRICA DE CAFE Y CACAO** DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807: Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

**ESPECIFICO «CORET»** CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terso.—De venta en las principales Boticas.

# La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos  
**ALMACEN DE ABARROTÉS**  
Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado  
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAÑ JOSÉ

## Homenaje a Ramón y Cajal

La Junta nacional para organizar el homenaje al gran investigador, acaba de constituirse bajo la presidencia don Carlos María Cortezo.

Forman parte de la Junta los nombres más prestigiosos en las ciencias y en las artes, en las manifestaciones todas de la actividad nacional.

Un Comité ejecutivo dentro de esa Junta nacional, constituido por don José R. Carracido rector de la Universidad Central, don Sebastián Recaséns, don Gregorio Marañón, don Blas Cabrera, don J. Francisco Tello y don Gustavo Pittanluga, queda encargado de la ejecución de los acuerdos de la Junta. El excelentísimo señor don E. Urquijo ha aceptado el cargo de tesorero de la misma, y en la Banca Urquijo se harán los desembolsos de las cantidades recaudadas por las diversas entidades, corporaciones, centros, universidades, sociedades periódicos, etc, que quieran contribuir al noble propósito de enaltecer con perdurables expresiones de la gratitud de España entera al ilustre maestro.

## Anécdota

Napoleón consideró como de la mayor importancia ese «momento supremo» ese «punto crítico» que ocurre en cada batalla. Al sacar ventaja de él se gana la victoria; perderlo con vacilaciones es la causa del desastre. El Gran Caucillo dijo que derrotó a los austriacos porque aquellos no conocían el valor de unos cinco minutos; y se asegura que entre las pequeñas cosas que conspiraron al fracaso de Waterloo, fué la pérdida de unos cuantos minutos por parte de él y de Grouchy en esa mañana tan funesta. Blucher llegó a la hora; Grouchy tardó. Eso fué bastante para que desterraran a Napoleón a Santa Elena.

## COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA

NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA  
DEPOSITARIO GENERAL:  
Casa Bancaria BASILEO ACUÑA  
Representantes:  
ROSENDO Z. UBAU & Co.  
Altos de la casa BASILEO ACUÑA  
Calle Central - Entre Av. Central y 2ª A.S.

## Pasaje CALDERON

Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.  
Frente a lado Norte del Mercado — San José, C. R.  
NICOLAS GUTIERREZ B.

## Los Gnomos

Gantina y Repostería  
Excelente servicio en Cfé, Thé y Chocolate  
Confites y Tosteles de todas clases  
Fermin Bernadas

## DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS  
MEDICOY CIRUJANO  
Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta  
Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades  
Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

## FOLLETIN DE «LA PRENSA»

### LA SALA NUMERO SEIS

POR ANTON CHEJOV

aptitudes técnicas. No había, pues, derecho a hacer con él una excepción.

Ya no tenía dinero. Le debía a la dueña de la casa, y hasta evitaba encontrarse con ella; le debía al tendero, y trataba de pasar disimulado frente a la tienda. Sólo de cerveza debía 32 rublos. La fiel Daria se había puesto a vender, a escondidas, los trajes viejos y libros viejos del doctor, y le aseguraba a la propietaria que su amo esperaba de un momento a otro una suma importante.

No podía perdonarse el haber gastado en aquel absurdo viaje los 1,000 rublos que constituían sus economías, dinero que le hubiera bastado por lo menos para todo un año.

Y si al menos lo dejaran vivir en paz! Pero todos se creían obligados a molestarlo con sus visitas. De cuando en cuando también iba a verlo Jobotov. El viejo doctor detestaba cordial-

mente a su joven colega; le hacía mal aquella cara contenta, aquel tono de voz condescendiente, aquellas botas altas, aquellas maneras tan bruscas, y hasta la palabra «colega» que el otro se complacía en repetir a cada instante. Y lo más intolerable es que Jobotov se consideraba obligado a velar por la salud de Ragin, y siempre llegaba cargado de bromuro y de píldoras.

También el director de Correos se creía en el deber de visitar a su amigo y procurarle distracciones. Siempre entraba a casa de éste fingiendo una alegría desbordante; se reía a carcajadas y aseguraba al doctor que tenía muy buena cara y lo encontraba muy mejorado. El doctor lo comprendía todo, y aquella risita fingida del amigo lo incomodaba y lo ponía nervioso.

Mijail Averianich no había podido aún devolverle los 500 rublos de Varsovia, y estaba muy apenado; naturalmente, el doctor nunca le hablaba de la deuda. Las visitas de Mijail Averianich se le hacían cada vez más insupportables. Ante sus risas y sus anécdotas inacabables se sentía con ganas de taparse las orejas.

Durante estas visitas, el doctor per-

manecía echado en el diván sin desplegar los labios, con los ojos cerrados y la boca apretada, lleno de rabia. Para dominarse, acudía a sus doctrinas filosóficas: se decía que, más o menos tarde, Jobotov, Mijail Averianich y él mismo desaparecerían del mundo, sin dejar ni rastro de su vida; que no sólo ellos, sino la vida misma desaparecería también del planeta, y que, al cabo de un millón de años, la tierra tendría el aspecto de un desierto. La cultura, la moral, las leyes humanas, todo quedaría reducido a la nada. ¿Qué importancia podían, pues, tener aquellas mirísculas preocupaciones materiales, aquel Jobotov, aquel Mijail Averianich, y las incomodidades que le causaban? Todo era pasajero, como una ráfaga de viento.

Pero tales razonamientos no lograban devolverle la calma. Apenas se imaginaba el desierto que será la tierra dentro de un millón de años, cuando le parecía columbrar, detrás de una roca, al joven doctor Jobotov con sus botas altas y sus cajas de píldoras, o a Mijail Averianich con su risita artificial y sus promesas, hechas en voz baja y como muy apenado, sobre la próxima devo-

lución de los 500 rublos.

XVI

Un día que el doctor estaba, como de costumbre, recostado en el diván, llegaron casi al mismo tiempo, Jobotov y Mijail Averianich. Ragin se incorporó y se sentó, apoyándose pesadamente en el diván.

—¡Hombre!—le dijo Mijail Averianich—, hoy tiene usted una cara excelente! Hoy sí que me da gusto verlo.

—Sí, querido colega, ya es tiempo de restablecerse—añadió Jobotov con un bostezo—. Yo creo que usted mismo lo estará deseando ya también.

—Sí, ahora los progresos se van a notar día por día—añadió con alegre voz Mijail Averianich—. Todavía hemos de vivir cien años. ¿No es verdad, querido amigo?

—Cien años sería mucho pedir, pero le garantizo unos veinte más—declaró Jobotov—. Y sobre todo, querido colega, mucha calma. Todo irá bien, ya lo verá usted.

—Sí, todo irá bien—repitió Mijail Averianich, dándole al doctor un golpecito en la rodilla—. Todavía vamos a

tener tiempo de correr juergas. ¡Ja, ja, ja! El verano entrante iremos juntos al Cáucaso y haremos excursiones a caballo por el monte. Y luego, de vuelta del Cáucaso, tal vez, tal vez casaremos al amigo.

Y guiñó maliciosamente los ojos. —¿Eh? ¿Usted qué opina? ¿No es una buena idea? ¿Por qué no? Ya le encontraremos novia digna, y... ¡vivan los novios!, ¡vivan los recién casados!

El viejo doctor sintió de pronto que la rabia lo ahogaba.

—¡Es intolerable lo que están ustedes diciéndo!—declaró levantándose bruscamente y poniéndose junto a la ventana.—¿No se dan ustedes cuenta de que esas bromas son de muy mal gusto, son repugnantes?...

Hubiera querido continuar en tono moderado y cortés, pero la rabia se apoderó de él por completo. Y súbitamente, sin darse cuenta, estremeciéndose todo, rojo de ira, cerró los puños y dijo con voz furibunda:

—¡Déjenme en paz! ¡Largo de aquí! ¡Fuera de aquí los dos!

Jobotov y Mijail Averianich, cambiando miradas significativas, retrocedieron hasta la puerta y salieron al vestibulo. Ragin cogió de sobre la mesa un frasco de bromuro y lo lanzó sobre los visitantes. El frasco fué a romperse en el cuadro de la puerta.

—¡Al diablo los dos!—exclamó con voz casi llorosa, siguiéndolos al vestibulo.—¡Al diablo! ¡Y que no los vea yo más por aquí!

Cuando salieron se acostó en el diván, temblando como si tuviera fiebre, y repitiendo siempre:

—¡Imbéciles, estúpidos!

Después se calmó un poco; se dijo que había hecho mal en injuriar de aquel modo al pobre de Mijail Averianich, que, probablemente, estaría a esas horas añagidísimo. Tuvo crueles remordimientos, le pareció que lo que acababa de hacer no era propio de un hombre serio. ¡Vaya una filosofía! ¡Vaya una actitud ante los sufrimientos!

¡Vaya una actitud ante los sufrimientos!